
ПОЗИЦИЯ НЕИЗМЕННА: 
ЭНЕРГОБЛОК ДОЛЖЕН 
РАБОТАТЬ
Так считает генеральный директор Чернобыльской АЭС 
Виталий Толстоногов

В последнее время  
средст ва массовой инф ор
мации не раз обращ ались к 

проблемам от ечест венной  
ат омной энергет ики. И  

вовсе не пот ому, что на 
украинских А Э С  случались  
какие-т о непредвиденны е  

сит уации, а преж де всего по 
причине т ого, что важ ней

ш ая от расль оказалась в 
поле внимания правит ель

ст венны х кругов Украины  и 
ст ран “больш ой сем ерки”. 
На Западе очередное обсуж

дение “притормозило” финанси
рование достройки компенсиру
ющих энергоблоков на Хмель
ницкой и Ривненской АЭС. На 
международной конференции 
“Энергетическая стратегия Укра
ины” в Киеве озвучивались стро
ки приветственного послания 
Президента Украины Леонида 
Кучмы: "Чтобы достичь стабиль
ности в атомной энергетике, мы 
должны создать собственный 
ядерный цикл...” Наконец, сам 
Президент в ходе рабочего ви
зита в Николаевскую область 
посетил Южно-Украинскую АЭС, 
где принял участие в совещании 
по атомной энергетике.

Участником этого представи
тельного совещания был наш 
сегодняшний собеседник, гене
ральный директор Чернобыльс
кой АЭС Виталий Толстоногое.

—  Виталий К он станти но
вич, поделитесь, пожалуйста, 
с читателями еженедельника  
впечатлениями о поездке.

— Посещение Президентом 
Южно-Украинска — событие 
примечательно. Л.Кучма побы
вал на АЭС и надтройплощадке 
Ташлыкской гидроаккумулирую
щей электростанции, входящей 
в Южно-Украинский энергоком
плекс. Продолжение строитель
ства ГАЭС поможет решить не 
только экономические, но и со
циальные проблемы региона. 
Президент ознакомился с горо
дом энергетиков, долго разгова
ривал с людьми. Нас, гостей, 
особенно впечатлил южно-укра

инский размах строительства 
коттеджей, растущих, словно 
грибы, за счет кредитов работ
никам станции. Так там решают 
(конечно, частично!) жилищную 
проблему высококвалифициро
ванного персонала.

—  Неужели их коттеджи д а
д ут фору славутичским?

— Представьте себе. Против 
наших — настоящие дворцы.

—  Видимо, архитектурны й  
пример Славутича заразите
лен. Но возвратимся в Ю жно- 
Украинск...

— Президентский визит за
вершился совещанием с работ
никами нашей отрасли. Доклад 

министра энергетики И.Планко
ва, выступление первого вице- 
премьер-министра В.Куратчен- 
ко, президента НАЭК “Энерго
атом” Н.Дудченко, краткие док
лады генеральных директоров 
украинских АЭС...

Из выступления Президента 
страны было видно, что он оза
бочен развитием атомной энер
гетики, готов оказывать нам 
дальнейшую поддержку. Запад, 
сказал он, предлагает нам сред
ства на развитие вместо атом
ной — тепловой энергетики, но 
на подъем этой отрасли понадо
бятся десятилетия. Президент 
говорил также о том, что нужно 
уменьшить налоговое бремя 
станций, и дал указание в связи 
с этим подготовить соответству
ющие документы. Он дал зада
ние Кабинету Министров обес
печить гарантию Проминвест- 
банку для выдачи кредита на 
погашение задолженности по 
зарплате атомщикам в размере 
50 миллионов гривен.

—  Каков а п р езид ентская  
реакция на Ваш доклад?

— Во время моего доклада 
Л.Кучма попросил четко обозна
чить перспективы в части даль
нейшей работы станции. Я зая
вил, что наша позиция неизмен
на: энергоблок должен работать 
столько, сколько мы сможем 
обеспечивать его безопасную, 
безаварийную эксплуатацию.

Порядок закрытия станции, 
как известно, определен Зако
ном Украины “Об общих осно
вах дальнейшей эксплуатации и 
снятия с эксплуатации Черно
быльской АЭС и преобразова
ния разрушенного реактора чет
вертого энергоблока этой АЭС в 
экологически безопасную систе
му”. Закрывать или не закрывать 
станцию — это вопрос Прези
дента и правительства. Но мы 
будем обеспечивать дальней
шую эксплуатацию до тех пор, 
пока возможно по техническо
му состоянию блока. Это — наш 
вопрос.

Президент неоднократно за
являл о том, что в связи с не
выполнением обязательств 
“большой семеркой” Украина не 
намерена закрывать блок к 
2000 году. И его позиция пол
ностью совпадает с моей пози
цией. Это тем более актуально 
сейчас, когда социальные про
блемы работников станции, 
жителей города Славутича не 
решены. И нам в любом случае 
нужно выиграть время, чтобы

эффективно использовать име
ющиеся законы: и тот, который 
я уже упомянул, и закон о спе
циальной экономической зоне 
“Славутич”. Необходимо заста
вить их работать. Необходимо 
привлекать инвестиции и созда
вать рабочие места. На все это 
требуется время. Поэтому в 
интересах работников станции, 
жителей города, — не только в 
моих личных интересах,— что
бы энергоблок работал как мож
но дольше. Для этого мы при
ложим максимум усилий. 

Подтверждением сказанно
му является, например, едино
гласное решение профсоюз
ного комитета станции о пе
рераспределении средств: 40 
процентов — на ремонт, 60 
процентов — на зарплату. 
Люди понимают, что бюджет 
наш наполняется недостаточ
но и на все его не хватает. На
деюсь, все коллективы под
разделений поддержат такой 
подход.

(Окончание на стр. 2)
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—  И все же это решение не
простое...

— Да, непростое. Время 
простых реш ений прош ло. 
Третий блок, остающийся еди
ным источником существова
ния коллектива станции и го
рода, надо хорошо отремонти
ровать. Большинство людей 
знает, что станция обеспечи
вает город газом, коммуналь
ными услугами. И так было 
всегда. Покрываем убытки от
дела рабочего снабжения, 
хотя уже готовим ОРС к рест
руктуризации. Покрываем де
фицит платежей ква р ти 
росъемщиков (в трудное вре
мя людей надо защищать!) 
Правда, запланирована пере
дача городу коммунальных 
служб, но это — не одномо
ментный процесс. Понадобит
ся несколько лет. В переход
ный период АЭС обязательно 
должна поддерживать какое- 
то время городские службы. 
Развитие производства в Сла- 
вутиче должно обеспечить не 
только создание рабочих 
мест, но и наполнение город
ского бюджета.

—  Итак, третий блок ж из
ненно важен для всех. Как же 
идет подготовка к его плано
в о-предупред ительном у ре
монту (ППР), который намече
но начать 1 июля?

— ППР не является чем-то 
необычным для нас. Напомню, 
что в 1997 — 1998 г.г. энерго

блок простоял в ремонте 10 
месяцев. Не вижу особых при
чин, чтобы коллектив не уло
жился в намеченные 132 суток. 
Ремонтники должны основа
тельно поработать на замене 
технологических каналов (ТК). 
Насколько помню, мы макси
мально меняли на одном бло
ке 43 ТК. В этот раз должны 
заменить их около сотни. Но 
все работы наши специалисты 
уже выполняли. Пожалуй, в но
винку будет лишь замена глав
ных предохранительных клапа
нов на клапаны новой конструк
ции. Определенные проблемы 
и сложности по ходу ремонта, 
конечно, могут возникнуть. Но 
ремонтный персонал их преж
де непременно решал. Главное 
— правильно спланировать ра
боту, выполнять то, что на се
годняшний день обеспечено 
материально. И,конечно, при
нимать все меры к тому, чтобы 
усиливать материально-техни
ческое обеспечение ремонт
ных работ.

Мы должны предъявлять 
друг к другу повышенные требо
вания, повышать персональную 
ответственность. Конкретная 
цель — своевременный пуск  
энергоблока. Кто по каким-либо 
причинам не готов работать в 
данном направлении — не име
ет морального права трудиться 
на Чернобыльской АЭС.

Записал Виктор КАПУСТА  
Фото Константина  
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